

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen.*

S. Miguel Arcangel.

VALENCIA 2 DE SETIEMBRE.

El General Borso, en comunicacion del 30, fecha en Segorbe á las nueve de la mañana, participa que sabia por sus confidentes el movimiento del enemigo por Alcublas, y que tenia pronta su division para salir al primer aviso.

—El Gobernador de Segorbe, en oficio fecha á las cinco de la tarde del espresado dia, dice que por un confidente acababa de recibir la noticia de que la faccion de Cabrera habia entrado á las dos de la tarde en Caudiel, llevando la tropa toda espedada; que la columna de Valdes habia llegado á aquella plaza á las dos de la tarde, donde á dicha hora permanecia juntamente con la division de Borso.

—Se han recibido dos comunicaciones del Exmo Sr. General en jefe; en la primera, fecha en Perales el 27, participa su llegada á aquel pueblo, y que al siguiente dia pernoctarian en Teruel, en cuyo punto deberian reunirse los batallones de Mallorca y Oporto que habian tenido que marchar para Carriñena. En la segunda comunicacion, que es fecha en Teruel el 28, anuncia que al siguiente dia emprenderia su marcha en direccion de Barracas ó Jérica.

Con posterioridad á las comunicaciones arriba espresadas se ha recibido esta tarde otra, cuyo tenor es el siguiente.—Exmo. Sr.: En este momento de las ocho de la noche he llegado á este pueblo. Cabrera y Forcadell, que con sus batallones han pernoctado la noche anterior en unas masías de Alcublas y Begis, han pasado la tarde de hoy por este punto y el de Jérica en direccion de Caudiel. Si mañana continúa en el referido pueblo de Caudiel iré sobre ellos, y si no continuaré la marcha para Segorbe. La última comunicacion que he recibido del General Borso es de ayer, participándome la situacion de los facciosos en Cuarte, cuando se hallaban cerca de

Alcublas. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Viver 30 de Agosto de 1838.—Marcelino Oráa—Exmo. Sr. 2º Cabo de Valencia.

—Por aviso telegrafico, dado desde Murviedro á las seis de esta tarde, se anuncia que á aquella hora estaba entrado en aquella plaza la division Borso, y las columnas Valdes y Descallar: que la faccion pasó ayer de Jérica á Caudiel, y que el General en jefe pernoctaria esta noche en Segorbe. Valencia 31 de Agosto de 1838.—De orden del Exmo. Sr. General 2º Cabo: el Coronel jefe de Estado Mayor, Miguel Cormano.

—A las once y media de la mañana ha llegado á los arrabales de esta capital la division Valdes procedente de Murviedro.

ITEM 3.

El Gobernador militar de Segorbe, en parte de ayer á la diez del dia, dice, refiriéndose á sus confidentes, que Cabrera aun permanecia por la mañana temprano en los pueblos de Gabiel, Matet y Caudiel, donde habia pernoctado: añade, que á las cuatro de la madrugada emprendieron la marcha de aquella plaza para Murviedro la brigada Valdes y la columna Descallar, verificándolo tambien en la misma direccion á las pocas horas el General Borso; y que se esperaba al General en jefe que habia pernoctado en Viver.

El mismo Gobernador dice, en otra comunicacion fecha á las tres de la tarde del mismo dia, que segun noticias confidentiales por la mañana habia entrado en Algimia Forcadell, y que el resto de la faccion, con el facineroso Cabrera, seguia á Onda con el convoy.

El Exmo Sr. General en jefe, con la misma fecha desde Viver, anuncia que Cabrera y Forcadell, con sus batallones y parte del fruto de sus rapiñas, habia pasado por aquel punto y el de Jérica el dia anterior, pernoctando en Baibiel y Caudiel.

Valencia 1º de Setiembre de 1838.—De orden del General segundo Cabo: el Coronel general de Estado Mayor, Miguel Cormano.

VALENCIA 28 DE AGOSTO.

En Sueca entraron los facciosos el 27, exigieron 10.000 duros que se entregaron al momento, asi como 20.000 raciones de pan y otros articulos.

—Las facciosos hicieron fogatas en la torre de Silla, y eso hizo creer que habian incendiado algunas casas. Dos hombres que estuvieron en capilla en dicho pueblo, se libertaron por mediacion del confesor.

—El General segundo cabo ha salido de esta capital con las escasas fuerzas disponibles para hostilizar á los facciosos. El Sr. Mendez Vigo no ha descansado de dia ni de noche.

Los facciosos han dejado en la Calderona los carros en que llevaban el convoy, y han cargado los efectos á lomo.

—El movimiento de la faccion en todo el dia de hoy, segun los avisos dados por el telégrafo, es el siguiente: la faccion apareció esta madrugada sobre los pueblos de Alcacer y Picasent desde donde destocaron partidas hacia Catarroja y Masanasa; sobre las diez de la mañana se puso en movimiento hacia Torrente, y á la una se presentó sobre Mislata una avanzada de unos 40 caballos: á las tres y media la faccion se dirigió desde Torrente á Cuarte, marchando otra columna por el camino de Ribarroja: á las cuatro y media llegó á Cuarte, y la columna que tomó el camino de Ribarroja continuaba en aquella direccion. Poco antes de anochecer el grueso de la faccion se ha concentrado en Cuarte, estableciendo avanzadas en las direcciones de Mislata y Paterna.

—La faccion ha pernoctado en Godella y Burjusot, y á la madrugada ha hecho movimiento en dos divi-

siones: la primera con Cabrera á la cabeza hacia Bétera, y la segunda mandada por Forcadell hácia Murviedro por el camino real. Sin embargo parece que luego ha torcido por el pie de la Calderona hacia Sierra y Náquera, sin duda por haber sabido que Borso iba á caer sobre Murviedro.

IDEM 30.

El General Borso avisa el 28 de Segorbe que al siguiente dia se pondria en marcha para esta ciudad; y que á las dos de la tarde se hallaba ya el brigadier Valdes en los Hostalets de Puzol, á donde le habia enviado.

—A las ocho y media de esta mañana salia de Bétera la faccion hacia Alcublas por Portaceli. Al Brigadier Valdes cuya retaguardia estaba saliendo de Liria se le avisó esta novedad.

—Segun parte del Alcalde de Bétera la faccion se dividió en tres columnas, tomando el camino de Portaceli, Alcublas y Liria. Parece que el número de rebeldes es de 6.000 ó 7.000 infantes y 300 caballos con un gran convoy de carros y acémillas.

—Esta tarde á las siete ha regresado el General segundo cabo.

—Hoy se han presentado aqui dos facciosos con su armamento,

—En la mañana del 29 pasaba Forcadell con el convoy por cima de Rafel Buñol.

IDEM 31.

Por disposicion del Gobernador de Alcira retiraron á aquella villa los pueblos del partido sus frutos, caballerias y dinero para salvarlo de la rapacidad de los facciosos.

De Algemesí se han llevado estos al Alcalde, cuatro mil duros y muchísimas caballerias.

—Cabrera con el grueso de la faccion salió ayer de Alcublas hacia Jórica.

CIUDAD-REAL 3 de Setiembre.

El Sr. Brigadier D. Trinidad Balboa, encargado por el Exmo. Sr. General en Gefe de formar en la ciudad de Almagro una sumaria averiguacion de los robos hechos por el desalmado cabecilla Palillos que como natural de aquella ciudad, debía tener en ella complices y partícipes del producto de sus rapiñas, ha hecho descubrimientos importantes y quitado el disfraz

á ciertos hipócritas políticos que mintiendo un patriotismo que no son capaces de sentir, han trabajado á mansalva contra las instituciones que nos rigen, desacreditando las por otra parte con excesos que se tomaban por hijos de un ardiente celo.

Un hermano de Palillos llamado Francisco Rugeros, habia aparentado hasta ahora ser enemigo de aquel monstruo y vivia tranquilo en dicha ciudad sin que nadie sospechara maquinaciones, pero el referido Sr. Brigadier Balboa por medio de las mas esquisitas indagaciones logró saber que dicho Rugeros habia tenido escondido un cajon que se suponía contenía tesoros; mas habiendolo sabido los que conocian el secreto, lo sacaron del sitio donde estaba oculto. Descubiertos ya los ocultadores se aseguró de sus personas y les dijo que si no manifestaban el paradero de dicho cajon iban á ser fusilados. En tal disyuntiva prefirieron ser fusilados y el Sr. Brigadier cumplió su palabra, siendo Francisco Rugeros el primero pasado por las armas á la hora de las nueve y media del 27 del mes pasado en la plaza pública é hizo que lo viese tendido en el suelo bañado en su sangre, Ramona Martinez su manceba y Andres Doctor marido de esta previniendo á la vez á los dos que si al siguiente dia no declaraban donde estaba el cajon, sufririan en aquel mismo sitio igual pena. Dejoseles toda la noche para que consultasen su conciencia y su interes y á la mañana siguiente hizo comparecer á Andres Doctor dandole á elegir si declarar ó morir: él era dueño y escogió lo segundo que tuvo su ejecucion de alli á poco, presenciandolo su muger. En seguida de haber visto esta matar á su marido, fue llamada ante dicho Sr. Balboa y repitiendola que eligiese entre la vida y la muerte, quiso morir, y murió incontinenti pasada por las armas.

Esta obstinacion horrible tan sostenida, empeñó ya al Sr. Brigadier Juez de la causa en seguir fusilando á todos los que tenia presos, y mandó que fuese conducido á su presencia José Maria Cañizares alias Caracha, á quien le ofreció la alternativa de declarar ó

morir; y negandose á lo primero fué inmediatamente puesto en capilla; mas como las cosas se habian hecho ya muy serias cedió de su empeño y dijo donde estaba oculto. A fin de encontrarle fue necesario alzar la capilla, sacarle de ella para que acompañase á los Sres. Brigadier y Comandante de armas al sitio que habia designado: tardia diligencia porque el cajon habia sido ya estraido. En este estado resultó complicado en la ocultacion Manuel Morales Miliciano Nacional de Caballeria y tenido por liberal de opiniones muy avanzadas. Tambien se negó á todó; pero convencido con su compañero Cañizares, y con el padre de este que le fueron presentados con sorpresa suya, tuvo que declarar y dió algunas noticias, á la luz de las cuales se encontró por fin el cajon á las once de la noche del dia 28.

En él se hallaron únicamente una cruz de S. Fernando algunos relojes de poco valor, un sello de bastante merito y otros efectos insignificantes. Súpose sin embargo que antes contenía sesenta onzas en oro que habian sido repartidas entre varios sugetos, que era casi imposible averiguar quienes fuesen en el acto de sacarlo del primitivo lugar donde estaba oculto; pero el activo, infatigable Brigadier sin arredrarse por las dificultades siguió incansable sus pesquisas cuyo resultado ha sido hallar la cantidad ocultada menos unos veinte duros.

El referido Manuel Morales fué fusilado ayer, habiendo sido esta ejecucion celebrada por todos los vecinos de la poblacion, que estaban cansados de sus excesos, pues que valiendose del honroso uniforme Nacional, y con el titulo de patriota insultaba y atropellaba á vecinos pacíficos cuya timidez interpretaba por carlismo, siendo el que auxiliaba y protegía este infame bando. Tambien se ha sabido despues que mientras los vecinos de Almagro no podian separarse un tiro de fusil de la poblacion sin ser robados y asesinados por los rebeldes, este sugeto se alejaba algunas leguas de la misma con el pretexto de la caza y jamas ocurrió que fuese detenido y maltratado por ellos.

Antes de concluir estas líneas

debemos tributar el merecido elogio al Sr. D. Trinidad Balboa por el tino y firmeza con que ha procedido en este delicado asunto, creyendo nosotros que seguirá con la misma actividad hasta descubrir el gran depósito que indudablemente deben tener los rebeldes de sus considerables robos; lo cual prueba mas que todo la obstinacion con que se dejaron matar los tres primeros criminales y el intento que hizo el hermano de Palillos de suicidarse cuando se vió descubierto, y no es de creer lo hiciese solo por ocultar los efectos y cantidad hasta el día hallada. Las armas han hecho ya lo que debían hacer que era destruir las facciones del campo: cumpla ahora el sayo la política venciendo los de la ciudad.

NAVARRA.

—Las posiciones de ambos ejércitos cristino y carlistas eran las mismas el 16.

—El Pretendiente continuaba el 18 en Oñate conferenciando con el padre Cirilo.

—Corren voces que el General O'donnell atacó ayer mañana las líneas de los carlistas delante de Andoain. Lo cierto es que se oían grandes descargas de artillería en la direccion de S. Sebastian.

—Por orden de Maroto del 12, todos los gobernadores y comandantes de los fuertes de la circunferencia de Estella y de las líneas de esta ciudad, hasta Mañeru y los Arcos deberán resistir al enemigo sópna de muerte, hasta que se les acaben las municiones ó pierdan las tres cuartas partes de la guarnicion. Si por una vergonzosa capitulacion pasasen aquellos gobernadores, á poder del enemigo, en cuanto se les cangee, seran juzgados en consejo de guerra y pasados por las armas.

—Segun dicen de Oñate el 17, todos los batallones de Navarra, Alava, Guipúzcoa y Vizcaya han recibido un mes de paga.

—El día 15 un ayudante de Cabrera, escoltado solamente por seis caballos, llegó á Oñate con pliegos interesantísimos, segun se dice para D. Carlos. El 17 salió para Aragon.

—Maroto reunió en los campos de Zabal, á media legua de Estella, varios batallones y dos regimientos de caballería de Navarra, los revisó y los hizo evolucionar por espacio de dos horas.

El 1º del actual tenían los carlis-

tas en Navarra 6.617 infantes y 184 caballos. Varias partidas de aduaneros, mandadas por el Coronel Antero Dancansa, recorren los alrededores de Mendavia, Lerin, Lumbrer, los valles de Echauri y Eugui. el camino de Puente, los Berrios, Sarauren, Vroz y el bosque de Ujué; y están encargados tambien de bloquear las plazas y fuertes, de observar el movimiento de las tropas de la Reina, y de hostigarlas en sus marchas. Los empleados del resguardo, repartidos en diferentes puntos de Navarra, perciben los derechos de Aduana en Zúñiga, Arguijas, Irurzun, Lecumberri, Bete-lú, Vrdaz, Olagüe, Larrasoña, Burguete, Ochagavia etc. Las seis compañías de invalidos ocupan los fuertes y guarnecen los depósitos de Guembe y Azcona.

Dos dias hace que llegaron á esta unos oficiales de Estado mayor con pliegos, segun se asegura, del General Odonell, relativos á Muñagorri, cuyos agentes en la frontera incomodan á dicho General, que teme que algunos de sus soldados se pasen á la bandera de paz y fueros. No puedo decir á vd. hasta que punto pueden ser fundados estos temores. La junta muñagorriana se compone de los sugetos siguientes: presidente, D. Vicente Gonzalez Arnao; vocales el Conde de Villafuertes, por Guipúzcoa; el Marques viudo de la Alameda, por Alava; D. Pedro Pascual Vhagon, por Vizcaya, D. José Maria Vidarte, por Navarra; Secretario D. Asensio de Altuña.

Sin arriesgar pronósticos sobre lo que podrá producir esta empresa me limito á sentar como hecho, que existen elementos que acaso lo será aun aprovechar. Hasta ahora, efecto sin duda de las circunstancias, me parece no ha habido el mayor concierto: los ingleses la dan mucha importancia; en Francia hay menos dicision, y entre los españoles hay mucha distancia.

El vestuario está hecho, y sin duda no tardará Muñagorri en vestir su gente. Se cree que el General Jauregui consiente en tomar el mando; pero yo no pienso que veamos ningun resultado antes que los planes del Conde de Luchana se hayan verificado.

MEM. 28.

Ayer trajo la gendarmeria catórice desertores precedentes de Valcárcos Pidieron, y se les concedió volver al servicio.

—Las nuevas partidas, que han levantado en Vizcaya, recorren aquella provincia con suerte varia. Escribania perseguido por Valdespina ha perdido alguna gente al paso que Ipina cuenta ya unos 80 hombres; y habiendose retirado á las montañas de Mondragon, porque le iban á los alcances, hizo allí tan fuerte resistencia, que obligó á sus agresores á retroceder.

—Espantero ha dado órdenes para reunir gran cantidad de raciones en diferentes puntos. Tambien las guarniciones se proveen de viveres y se calcula que ya tienen para un año cuando menos.

—El 15 salieron de Pamplona para Lárraga diez piezas de artillería de sitio y de allí irán hacia Estella.

—El 15, á las cinco de la mañana, unos 2,000 cristinos hicieron una salida de la línea de Hermani sin mas objeto que llamar la atencion de los carlistas por aquel lado.

PARIS 2 DE AGOSTO.

Mr. Margat, el aeronauta, partió el 29 de Julio de Paris sobre el muelle D' Orsay; á las cuatro y media de la tarde fue arrojado por la violencia del viento, en ménos de cincuenta minutos, en el bosque de Crouy distante diez y siete leguas de Paris, en el departamento de Seine-et-Marne. Mr. Margat se halló detenido sobre la cima de una gran encina y fue socorrido por los criados de una hacienda inmediata, los cuales, despues de haberle ayudado á bajar, reunieron sus esfuerzos á los de él para hacer bajar el globo que se les escapó y corrió en direccion del E. hacia Chateau-Tierry.

—Resulta de una memoria del Doctor inglés Glendissning que el peso medio del corazón es de nueve onzas entre los hombres y de ocho entre las mugeres. Una singularidad digna de observacion, y que se habia ignorado hasta ahora, es que á medida que envejece el corazón del hombre, se hace mas pesado; mientras que el de la muger vá perdiendo poco á poco de su peso, desde la edad de 30 años.

—Un alemán plantador de tabaco no teniendo suficiente terreno donde sacar las ojas de su cosecha, las colocó sobre un monton de trigo en su granero. El trigo estaba

infestado de gorgojos; pero apenas las ojas de tabaco tocaron al grano cuando todos los gorgojos huyeron, y quedó libre de este insecto.

—En los últimos huracanes que han tenido lugar en el Mar Negro, se cuentan 42 buques de guerra y 43 mercantes que han perdido los Rusos.

TÍTULOS DE MONARCAS.

Los títulos de los Reyes ó Monarcas son varios en los diferentes países, y en la mayor parte de las naciones europeas han variado con los tiempos. El título mas distinguido del Rey de España es el de católica Magestad; el del de Portugal Fidelísima; el del de Francia Cristianísima; el del Emperador de Austria Cesárea Magestad, y el del de Inglaterra Defensor de la Fé. Todos los Príncipes de Alemania tienen el tratamiento de Alteza, y los de Holanda se llaman Alteza Poderosa. Los títulos mas retumbantes, y que por la mayor parte solo recuerdan dominios y posesiones perdidas mucha tiempo há, son demasiado modestos si los comparamos con los que usan los Monarcas de Oriente.

El Rey de Ava se llama "Omnipotente hermano del Sol, y Rey de los veinte y cuatro guardasoles, que van delante de él cuando sale al público." El Rey de Monomotapa se titula "Señor del Sol y de la Luna, mágico maravilloso y gran ladrón." El Emperador de Arracan toma los títulos siguientes: "Emperador de Arracan y poseedor del Elefante blanco." El Rey de Archan se intitula "Soberano del Universo, cuyo cuerpo es tan luminoso como el Sol; á quien Dios crió tan perfecto como la Luna llena; cuyos ojos brillan como la estrella polar, un Rey tan espiritual, como la redondez de un globo, cuando se levanta sobre todos sus vasallos, y cuyos pies espiden un olor fragante &c." El Rey de Persia, despues de una larga enumeracion de los países que posee, se titula tambien "el ramo de honra, espejo de la virtud y rosa del deleite."

En un tratado de paz entre la Turquía y Francia el Sultan usa de los títulos siguientes: "Yo que por la Gracia infinita del Grande, Justo y Omnipotente Criador, y por los milagros innumerables del mayor de los Profetas, soy Emperador de Emperadores poderosos, refugio de Soberanos, distribuidor

de las Coronas á los Reyes de la tierra, siervo de las sacratísimas ciudades (Meca y Medina), Señor de la Santa ciudad de Jerusalem, Señor de la Europa, Asia, Africa &c., conquistadas por nuestra victoriosa espada y nuestra terrible lanza, dueño de los dos mares (el Blanco y el Negro), de Damasco; de la fragancia del Paraíso; Señor de Bagdad, sede de los Califas, de las fortalezas de Belgrado, Agria, y una multitud de islas, estrechos; naciones y generaciones, y de tantos ejércitos victoriosos, que descansan bajo la sombra de nuestra Sublime Puerta; yo que soy la sombra de Dios sobre la tierra &c."

BIBLIOTECA DE TALLEYRAND.

Se han vendido muy bien los libros que la componian; la mayor parte de los compradores eran comisionados por personajes que deseaban tener algunos volúmenes de la biblioteca del grande diplomático. Entre los muchos libros, que se vendieron, llamaron la atencion las *Memorias sobre el cautiverio de Fernando 7.º en Valencay*, y el *Breviario Romano*, que habia servido á Talleyrand en el Seminario de San Sulpicio, que se vendió muy caro. *El Tiempo.*

REMITIDO.

Un sueño.

Seguia por el camino que va á la hermita de N.ª S.ª de Regla, á una joven, era noche de feria cuando sucedió esto, entre la confusion de la hacera derecha donde mil cachivaches en bentorrillas ofrecen placeres á todas edades, desapareciöse la dama, y solo volví á encontrarla al llegar al patio. Reinaba la mayor oscuridad, pude por fin alcanzar á mi tapada. Detúvela. Que me quereis? dijo.—Coneceros, seguidores, y declararos mi amor.—No puede ser.—Como? No me podeis seguir, ni declaraos, ni conocerme?—por qué? ¿Sois casada?—No.—¿Soltera?—Tampoco.—¿Viuda?—Menos.—¿Pues que sois?—Monja, esposa de Dios y ya veis que en este estado.... ¿Y como habeis salido del Convento? Eso no os importa. ¿Adonde vais?—Nada os da.—En este caso me retiró ofreciendos solo mis servicios si los necesitais. ¡Ah! si, eso lo acepto quedaos aqui mientras vuelvo, ó mejor colocaos al pie de aquella cruz y es-

paradme allí que volveré. Hice lo que me mandó y la monja se dirigió por el camino que va al Lazareto, pero una curiosidad sin limites me mandaba seguirla, mi palabra debia detenerme en mi puesto pero mis pies me llevaban, y pensando si debia ó no obedecer fuila siguiendo hasta el barranco hondo, su paso era rápido, fuera de la cerca recorrió con rapidez todo, y acercose á la orilla del agua, escondime tras de una pared, oia buscar á tientas como una señal, y á poco rato sin duda la encontró. Arrodióse levantó el velo, y presentó á mis ojos un rostro livido y cárdeno, con manchas azules, unos ojos casi fuera de las orbitas que giraban como el péndulo de un relox. Despues levantó la tapa de una gruta tirando de una cuerda, y salió un bulto, el bulto vestia hábito Francisco, con gran trabajo lo sacó, abrazó aquel cadáver y estrechó su mano y echose encima de él sollozando. Yo estaba horrorizado, queria echarme fuera de aquel y no podia, por fin hago ruido, la muger se estremece y dice lo ois padre, Esta noche me toca á mi, id á buscar á un hombre que está junto á la cruz de la hermita, dadle un beso en la frente de mi parte y en seguida ahogadle con vuestro cordon. La monja tirose al agua, y el ruido me estremeció. Aquel bulto de fraile tendido en tierra levantose poco á poco, huyo de él, miro, y vi solo un hábito andando. En vano buscaba entre la capucha una cara y unos ojos, en vano entre las mangas unos brazos y dedos... en vano... no percibia mas que el hábito, el hábito tras de mí, por fin me alcanza, me rodea; senti un frio mortal esparcirse por mis venas, senti el cordon que apretaba mi cintura, fui á gritar pidiendo socorro, cuando desperté, ¡ah! si, habia sido un sueño!

—
—
¿Cual es el grado de obediencia que se debe al gobierno cuando es injusto? Esta es una de aquellas cuestiones delicadas que, desde que empiezan á agitarse, hacen bambolear la autoridad de los príncipes, y el reposo de los pueblos.—Segur.

Editor responsable P. M. RAMIREZ.

Imprenta de EL ATLANTE.